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科技引领产业跃升

江门不仅是“中国第一侨
乡”，也是中国陈皮的发源地。
一块小小的果皮，能创造多大的
产能？数据显示，2023 年，新会
区新会柑种植面积超14万亩，全
产业链营收超 230 亿元，带动全
区 7万人就业，实现人均增收约
2.2 万元。陈皮产业能做多大、
走多远，与产业标准化、规范化
关系紧密。

如何破解陈皮市场真假混
杂问题？一家全球首家陈皮太
赫兹指纹数据库给出了答案。
走进由新会国资参与的道地陈
皮太赫兹检测（江门）有限公司
和新会陈皮太赫兹指纹数据库，
里面储存着不同年份的陈皮样
品。“我们解决的是快速鉴定、快
速定性的问题，通过太赫兹光谱
技术，能够快速知道它的年份、
产地以及消费者最关心的质量

数据。”该公司负责人说。
太赫兹是什么？用于检测

又有何不同？记者了解到，太
赫 兹 是 一 种 频 率 处 于 0.1THz
至 10THz 之间、介于毫米波与
红外光之间的电磁波，太赫兹
光谱技术是基于太赫兹波的高
效无损探测技术，用作研究物
质的光谱特性，分析物质的组
成结构以及分子的振动、转动
特性等，在安全性、穿透性、指
纹性等多方面具有独特优势和
重要价值。

在道地陈皮太赫兹检测（江
门）有限公司负责人看来，从技
术上解决道地药材的检测难题
至关重要，而太赫兹技术不但可
以应用于光谱分析、快速测量，
还可以应用于层析成像，具有图
谱合一、非极性材料穿透性好、
复合材料成像对比度高的优势，

“一个行业要实现高质量发展，
不可能没有数据作支撑，我们就
一直坚守在这个赛道上面，已经

整整八个年头了”。
从技术验证到模式探索，再

到市场服务，如今太赫兹技术终
于从实验室走进食品药品检测
赛道。该负责人告诉记者，不同
树龄、树种、产地、年份的陈皮，
都有完整的数据，消费者通过扫
码，就能清晰便捷地知道产品的
完整质量信息，这项技术也获得
中国食品工业协会科技进步奖
一等奖等奖项。

在建立标准体系之外，如
何把陈皮卖出去？在江门市人
才岛 AI 电商产业园，AI 数字
人经由技术设定后自行直播带
货、视频讲解，AI 客服可以快
速按照客户需求，进行精准获
客。“线上获客的数据是很清
晰的，基本上客户进入我们直
播间 45 秒就可能进行购买，这
个过程中不用进行过多的深度
交流，复购率、退化率等数据
表现都很好。”项目负责人关
杰峰说。

村企携手富民强村

记者注意到，在“万企兴万
村”行动中，既有世界 500 强企
业的参与，也有数以千计的中小
企业；既有海大、温氏等农业龙
头企业，也有 TCL、腾讯等科技
巨头；既有土生土长的老粤商、
老粤企，也有从外地落户广东的
新粤商、新粤企，众多民营企业
正前赴后继投入这项“壮举”。
在江门，自然也不例外。

江门市蓬江区芝山五金工
艺制品有限公司、江门市华佑实
业有限公司董事长罗达全告诉
记者，企业去年与良溪村实现村
企结对帮扶，今年又与蓬江区潮
连芝山社区结对帮扶。在良溪
村，正携手市文广旅局与蓬江区
工商联，打造教育与实践相融合
的研学项目，以及罗氏柑普茶等
非遗项目。

“这个村落其实是很值得

发展的，保存了很多的清代建
筑，有着珠玑巷移民落籍良溪
的历史故事。由于是古村落，
划了很多红线不能动，村民额
外收入不太多，我就跟村里领
导联系，怎么去做研学项目，现
在人流也慢慢多了起来。除此
之外，我们也推出了很多非遗
项目，像是制作柑普茶，能够教
下一辈怎么去学习这些制作技
艺。”罗达全说。

在双水镇，由江门市巴贝高
农业有限公司投资盘活当地闲
置用地，打造了农旅综合体项
目。即便是在工作日，巴贝高比
比亲子乐园也吸引了一批游客，
参加戏水、滑梯等项目。“我们其
实是响应了‘百千万工程’的号
召，在这边投资了 2亿元打造文
旅综合体，去年 10月份到现在，
已经接待了 7万人次，也为当地
农 民 开 拓 了 一 个 新 的 增 收 渠
道。”项目负责人说。

在鹤山，友和建筑工程有限
公司总经理李钊华告诉记者，他
当时响应当地“百企兴百村”的
号召，把附近一个叫仓边村的工
业地块改造为小型工业园区。

“原来是一种比较零散、低效的
厂房，消防、排水、排污各方面都
不符合标准，收租还挺难的，我
们帮它从散乱差的地块改造成
一个小型的工业园区，每年能给
他们带来 68万元的稳定收入。”
李钊华说。

除此之外，立足资源禀赋
精准施策也很重要，“一村一
策 ”“ 一 村 一 品 ”已 在 稳 步 推
进。在宅梧镇白水带村，“公
司+合作社+茶户 ”的帮扶模
式，让当地的茶产业走向标准
化、规模化，也带动茶户增产
增收，目前，白水带村茶产业
基地已初具规模，种植茶面积
近 1900 亩，年产干茶 65 吨，其
中茶户种植面积超 400 亩，年
销售额达 300 多万元，为村集
体每年增收 15 万元。

近日，商务部、工业和信
息化部、生态环境部、市场监
管总局、国家消防救援局等
五部门印发《推动电动自行
车以旧换新实施方案》（以下
简称《实施方案》），助力提升
电动自行车安全水平。这是
我国首次出台电动自行车以
旧换新政策。

按照方案，重点任务就
包括了督促生产企业强化合
规经营意识，严格按照强制
性国家标准、强制性产品认
证要求组织生产，保障产品
质量水平。督促电动自行车
销售企业建立执行进货检查
验收制度，严格核查产品合
格证明、强制性产品认证等
信 息 ，经 确 认 存 在 缺 陷 的 ，
依法督促生产者实施召回。
各地要统筹资金，结合以旧
换新实施方案，对相关消费
者予以补贴。

由此可见，国家有关部
门已经充分认识到，电动自
行车作为仅次于家用轿车和
摩托车之外的存在，也是具
有重要意义的交通工具和经
济产品，对于广大家庭来说
影响不小。一辆电动自行车
少 则 几 千 元 ，贵 则 上 万 元 ，
甚至许多家庭还可能不止一
台 。 以 旧 换 新 的 全 国 性 实
施，不但能带动电动自行车
上 下 游 相 关 产 业 的 供 给 增
加，也能刺激家庭与个人需
求的进一步增长。

相比之下，许多地方尤
其是一线大城市，对电动自
行 车 采 取 了 许 多 严 格 的 措
施。比如广州 8 月 30 日推出
的《征求意见稿》就明确，根
据城市道路交通发展状况和
发展导向，综合考虑交通出
行合理需求，可以对电动自
行车实行总量控制。同时还

明确广州市不发展互联网租
赁电动自行车。至于上海，
今年则是出台《电动自行车
集中充电和停放场所设计标
准》，把 重 心 放 在 安 全 上 。
北京也将修改管理条例，强
化 销 售 、停 放 、充 电 等 方 面
的管理。

因此，电动自行车市场
是扩大还是缩小，表面上看
就和其他大宗商品一样，是
由市场的供求关系决定的，
深层次来说，则是和一个城
市的管理思路和制度规则密
切相关。行人和非机动道路
资源越缺乏，限行路段和时
段越多，购买电动自行车的
需求就会被压制得越强烈。
这个地区也就倾向于不鼓励
用电动自行车作为经济新的
增长点。相反，保障服务和
交通配套做得越好，城市非
机动车道建设越完善，等于
就承认了电动自行车的天然
优势。

对 电 动 自 行 车 的 管 控
采用严格还是宽松的态度，
这 取 决 于 每 个 城 市 的 观
念 。 毕 竟 通 过 道 路 网 络 的
重 新 设 计 与 改 扩 建 来 满 足
非机动车出行，是需要投入
庞 大 财 政 资 源 的 。 这 个 投
入与每个骑行者的得益、社
会的得益、城市宜居满意度
的 提 升 相 比 ，是 不 是 值 得 。
电 动 自 行 车 的 绿 色 自 由 出
行与安全隐患相比，优势是
不 是 明 显 ？ 决 策 者 有 什 么
样的思路方向，有关部门就
会 给 出 相 应 的 参 考 答 案 。
这 应 该 是 一 个 长 期 博 弈 的
过程。在各种博弈后，就是
城 市 样 貌 的 巨 大 差 异 。 至
于 以 旧 换 新 政 策 落 实 得 如
何，也可以看成是衡量城市
发展理念的一把尺子。

羊城晚报讯 天眼查App显
示，8 月 29 日，杭州娃哈哈集团
有限公司（以下简称“娃哈哈”）
发生一系列工商变更，宗庆后卸
任法定代表人、董事长等职务，
均由宗馥莉接任。这意味着在
宗庆后去世 6个月后，其女儿宗
馥莉已全面接手娃哈哈，为之前
的“辞职”风波画上句号。

履行相关管理职责

股权穿透信息显示，宗庆后
退出股东行列，娃哈哈现由宗馥
莉、杭州上城区文商旅投资控股
集团有限公司（简 称“ 上 城 国
资”）、杭州娃哈哈集团有限公司
基层工会联合委员会（简称“职工
持股会”）3名股东共同持股。其
中，宗馥莉的持股比例为29.40%。

天眼查并未显示上城国资
和职工持股会的最新持股比
例。此前的情况是，宗庆后持股
29.40%，上城国资持股 46%，职
工持股会持股24.60%。

公开资料显示，宗馥莉1982
年出生于浙江杭州，毕业于美国

佩珀代因大学。自 2020 年 3 月
起，宗馥莉兼任娃哈哈销售公司
副总经理。2021年，宗庆后主动
卸下了担任 34 年的总经理一
职，由宗馥莉出任副董事长兼总
经理。

今年2月 25日，娃哈哈创始
人宗庆后因病医治无效逝世，享
年79岁。

7月 18日，一封署名为宗馥
莉的“致娃哈哈集团全体员工的
函”在网上广为流传。函中提
到，近期上城区人民政府、杭州
娃哈哈集团有限公司部分股东
就其自宗庆后董事长离世后对
娃哈哈集团经营管理的合理性
提出质疑，使其无法继续履行对
集团及其持股公司的管理职
责。她决定自 7 月 15 日起辞去
娃哈哈集团副董事长、总经理职
务，不再参与经营管理。

该“辞职”消息将娃哈哈股
东之间的矛盾公开化，并引发市
场广泛关注。有观点认为她的
离职是因为无法摆平各方势力，
管理推进艰难而被边缘化；也有
观点认为，这是在“以退为进”。

7月 22日晚间，娃哈哈官网
发表声明称，为确保公司的平稳
健康发展，经各股东友好协商，
宗馥莉女士决定继续履行娃哈
哈集团的相关管理职责。娃哈
哈表示，感谢近期社会各界和媒
体的关注，并对占用媒体资源表
示歉意。

官网资料显示，娃哈哈创建
于 1987 年，在创始人宗庆后的
带领下，从 3 个人、14 万元借款
白手起家，通过不断开拓、锐意
创新，现已发展成为全球领先的
食品饮料生产企业之一，系中国
企业500强、中国制造业500强、
中国民营企业 500 强。企业规
模和效益连续二十多年处于行
业领先地位。

在娃哈哈 2023 年度总结表
彰大会上，宗馥莉总结了集团生
产经营状况，指出各项经济指标
稳中有升，年营收维持在 500亿
元以上。

重新构建管理团队

随着宗馥莉的全面掌舵，娃

哈哈集团也迎来了一场大规模
的内部调整。原先的董事会成
员几乎全部更换，包括在公司打
拼多年、富有经验的老臣如吴建
林、潘家杰、余强兵和张晖等人
均已出局。这一变动显示了宗
馥莉在企业管理上的决心和魄
力，她正以自己的方式重新构建
娃哈哈的领导团队。

新任董事包括叶雅琼、洪婵
婵、王国祥和费军伟等人。其中，
叶雅琼和洪婵婵虽然公开信息不
多，但据推测与宗馥莉关系密切，

且在公司内部担任要职。王国祥
作为原娃哈哈副总经理，此次再
次获得重用，成为集团董事。而
费军伟则作为第一大股东杭州上
城区的代表加入董事会。

监事会的变动同样引人注
目，蒋丽洁、贾暾、郭虹等老臣出
局，孔沁铭、尹绪琼、许思敏三人
接任。这一系列人事调整不仅
体现了宗馥莉对企业管理的深
刻理解，也显示了她对企业未来
发展的清晰规划。

（钟和）

今年前 7 月，A 股市场调
整的同时，公募基金规模稳步
增长，而私募基金则面临行业
洗牌与规模调整。对于投资
者，专家建议按“532”比例来
配置家庭投资，其中五成用于
货币基金和债券基金等固定收
益类产品。

公募规模稳步提升

根据中国证券投资基金
业协会日前发布的数据，截至
今年 7 月底，我国境内公募基
金管理机构数量达到 163 家，
其中基金管理公司 148 家，取
得公募资格的资产管理机构
15 家。以上机构管理的公募
基金资产净值合计 31.49 万亿
元，这一数据再次创造了历史
新高。

截至 7 月底，我国公募基
金规模达到：货币基金13.38万
亿元、债券基金7.01万亿元、混
合型基金 3.45 万亿元、股票型
基金 3.29 万亿元，占总规模比
重 分 别 为 42.49% 、22.25% 、
10.96%和 10.43%。其中，债券
基金、货币基金规模环比增长
1.69%、1.46%。

今年 7月底的公募基金规
模较 6 月底增加超过 4000 亿
元。其中，货币型基金、股票型
基金、债券型基金对新增规模
贡 献 较 大 ，新 增 分 别 达 到
1918.97 亿元、1808.38 亿元和
1162.86 亿元。此外，QDII 基
金新增 257.90 亿元，混合型基
金缩水 943.87 亿元，封闭式基
金缩水162.06亿元。

近5 年来，公募基金规模
持续增长。Wind 数据显示，
2019 年至 2023 年，截至当年
年底，公募基金资产规模分
别 为 14.70 万 亿 元 、20.05 万
亿元、25.45万亿元、25.75 万亿
元以及27.27万亿元；全市场基
金产品数量分别为 6091 只、
7403 只、9175 只、10491 只、
11514只。

私募进入洗牌阶段

与公募基金规模的稳步增
长形成对比的是，私募基金存
续规模下行并进入洗牌阶段。

根据中基协近日公布的
私募管理人登记及产品备案

月报数据来看，今年 1-7 月，
约 970 家私募机构被注销。7
月存续基金规模进一步缩水
至 19.69 万 亿 元 ，同 比 下 降
1.13万亿元。

私募排排网数据显示，百
亿级私募已从年初的 104 家，
减少至8月9日的85家。截至
8 月 9 日的近一个月以来，有
10 家私募退出“百亿级俱乐
部”。

在私募行业“扶优限劣”的
政策背景下，“壳私募”“乱私
募”正加速出清，行业在经历结
构优化和质量提升的过程。今
年以来已有超过900家私募基
金管理人注销登记，而 6 月末
新登记的仅有78家。

根据近日中基协发布的月
报，7月，新增私募机构 10家，
中基协注销私募基金管理人
46家。1-6 月，遭中基协注销
的私募机构分别为 48 家、449
家、63 家、83 家、179 家和 102
家，今年前 7 月私募机构注销
数量合计接近千家。

专家建议

按“532”比例
配置家庭投资

中国首席经济学家论坛理
事杨德龙在接受羊城晚报记者
采访时表示，当前私募基金的
规模呈现不断下行态势，主要
是受到股市走势低迷的影响。
同时，公募基金受益于货币基
金、债券基金规模的增长，总规
模屡创新高，证明公募基金还
是大众理财的一个工具，比较
被大多数投资者接受，而且有
针对不同投资者推出的不同风
险等级的产品。比如，保守的
投资者，可以投配置货币型基
金或者债券型基金；激进的投
资者，可以配置股票型基金或
者混合型基金等。

“我建议追求长期稳定增
长的家庭投资可以按照‘532’
的比例来配置。建议将资产按
照 50%、30%、20%的比例分别配
置，50％用于货币基金和债券
基金等固定收益类产品，30％
用 于 股 票 型 基 金 等 权 益 类 产
品 ，20％ 用 于 黄 金 类 产 品 等 。
这 样 可 以 实 现 进 可 攻 、退 可
守。”杨德龙建议。

羊城晚报讯 记者吴珊、通
讯员粤市监报道：“湾区认证”
成绩喜人！羊城晚报记者从 8
月 28 日举行的“湾区认证”委托
认证服务签约仪式上获悉，目
前已发放证书 68 张，覆盖工业
产品、绿色建筑、农食产品和服
务业。值得关注的是，“湾区认
证”正在被越来越多的企业和
消费者认可，一些获得认证的
产品销量出现显著增长、产品
价格出现溢价。

利于树立优质标杆

广东捞得顺餐饮管理有限公
司（容桂店）生产加工的“淡水鱼

‘顺德鱼生’”鲩鱼、彩虹鲷鱼两
个品种在今年 4月获得了“湾区

认证”。记者从发布会现场了解
到，该公司 5 月份鱼生销量增长
61.57%，6月份增长14.62%，7月
份增长 15.06%，8 月份预计增长
接近 20%。此外，鲩鱼单价也上
升了约20%。

广 东 东 方 雨 虹 生 产 的 华
砂 TAS102 全效型瓷砖胶获得
首 张 建 材 产 品 行 业“ 湾 区 认
证”证书。该公司相关负责人
表示，“湾区认证”对企业和行
业具有促进和推动作用，有利
于树立优质标杆，对于企业开
拓 港 澳 市 场 具 有 积 极 意 义 。
广 州 南 洋 电 缆 有 三 项 产 品 获
得了“湾区认证”。该公司有
关负责人介绍，获得认证后，
不仅提升了企业的知名度，也
促进了商贸合作。

据了解，“湾区认证”是在国
家市场监督管理总局和粤港澳
有关部门指导下，粤港澳三地
认证机构等经营主体基于粤港
澳大湾区共同执行标准，在装
备制造、工业消费品、农食产品
和服务业等领域开展的高端品
质自愿性认证，由广东粤港澳
大湾区认证促进中心颁发。

今年以来，粤港澳认证机构
等经营主 体 围 绕 产 业 发 展 所
需、立足湾区资源禀赋、聚焦民
生突出需要，已在工业消费品、
绿色建材产品、农食产品、服务
业等领域发放“湾区认证”证书
68 张。“湾区认证”农食产品已
进入盒马鲜生、钱大妈、天虹超
市等连锁商超和餐饮名店，并
在港澳同步上市。

不只是一张证书

广东省市场监管局相关负责
人表示，要明确湾区认证的理念
——不只是一张证书，“要通过认
证让获证企业的产品和服务能时
时刻刻保持获证时的品质和安全
状态，将保障消费者购买到符合承
诺的产品和服务作为认证目标”。

记者注意到，“湾区认证”设
有建立质量信息公示、承诺赔付
和销售商首负责任三项制度，与
以往认证最大的区别在于敢于

“赔付”。公众可通过“湾区认
证”标志二维码扫码了解获证产
品的品质特性、赔付承诺、质量
管控、检测认证等信息。如果

“湾区认证”获证产品不符合承

诺的品质要求的，将给予消费者
高于国家规定标准的赔付。例
如，“湾区认证”的草莓和淡水水
产品不符合承诺品质要求，将由
销售商向消费者支付1万元赔偿
金，无须消费者向生产商索赔，
力求以完善的消费保障机制让
老百姓买得放心、吃得安心。

当天，10家认证机构与广东
粤港澳大湾区认证促进中心签
订“湾区认证”委托认证服务合
同，正式成为“湾区认证”指定委
托服务机构，并发出了《“湾区认
证”传递信任、服务发展倡议》。

本次“湾区认证”委托认证
服务合同的签订，将有助于构建
起更加清晰、更加完整的责任追
溯链条，明确认证机构、获证企
业等各方权利责任和义务。

评财经辣

电动自行车以旧换新来了
各个城市未来该如何接招

□羊城晚报财经评论员 戚耀琪

“百千万工程”江门样板，民营企业这样牵手帮

用科技帮陈皮录“指纹”
羊城晚报记者 许张超

通讯员 粤商宣

民营经济领域力量如何赋能“百县千
镇万村高质量发展工程”？近日，广东省工
商联推进“百千万工程”采访调研行走进了
江门，记者在江门了解到，百企扶百村、百
企联百村、百企兴百村、红色新动能、链红
市场等多种措施，发挥了非公经济参与乡
村振兴的最大效力，让当地县域产业强起
来、群众富起来、乡村美起来。

宗馥莉全面接手娃哈哈
接任董事长等职务，“辞职”风波画上句号

公募基金规模创新高
私募基金降逾万亿元

羊城晚报记者 胡彦

“湾区认证”已发放证书68张 相关产品销量显著增长，
产品价格出现溢价

宗馥莉全面掌舵 视觉中国供图

新会柑
严锦程摄

经过酿化的陈皮 严锦程摄


